



社会保険労務士法人みらいコンサルティング 代表  
一般社団法人労務コンプライアンス協会・理事

福田芳明氏



「労務管理の視点で考える、より良い社会の実現！」労務のプロが学び合い高め合う新たなプラットフォームとして2021年5月に発足した労務コンプライアンス協会。本稿は、協会理事の福田芳明氏を取材特派員として、全国の注目事務所へのインタビューを行うシリーズ企画（文・武田司）

第六回  
愛知県名古屋市

三重総合社労士事務所

三重英則 氏

ニーズ強まる  
「労務コンサルティング」

福田 社労士資格を取得した後に、法律事務所で働いていた経験があるんですね。

三重 2001年に社労士資格を取得した後に、法律事務所の求人に応募して、正社員として入社しました。

そしてその数年後の2007年に、特定社会保険労務士制度ができました。

福田 それで、社労士が個別労働紛争を扱えるようになりましたね。

三重 私は法律事務所に在籍していましたので、いち早くそこに飛び込んでいきました。私は労働者側で、代理人の弁護士の補助として審判の申し立てなどを行っていました。

5、6年ほどそうした実務を行ってきましたので、社労士とし

ては特殊な経験を持っていると思います。

福田 社労士は労働者側をあまり経験しませんので、それは大きな強みになったのではないでしょうか？

三重 そうですね。労働関係で使用者側に立って社長に説明するときなどには、「私は労働者側の代理人を長くやっていましたから、私が労働者側だったらこのような攻撃をしますよ」と具体的な説明をすることができます。

そうすると、説得力もあるので、今でもそういう言い方をすれば社長に耳を傾けていただけます。

福田 その後、現在の事務所を開業したのはいつになりますか？

三重 私は開業が遅くて、2018年の11月に開業しています。ですから、まだ開業から4年しか経っていません。

現在、正社員が3名いますが、

事務所としてはまだまだ手探り感がありますね。

福田 取り扱い業務としては、労務相談のコンサルティング業務やアドバイザリー業務が多くなっていますか？

三重 そうですね。手続き業務のないお客様が半数を占めています。相談業務やアドバイザリーがメインなのですが、お客様にとっては何かあったときに相談できる相手という立ち位置なのかもしれませんね。

実際に、そうやって相談があつてから、動く仕事が多くなっています。

福田 ご紹介は、お客様からのものが多いですか？ それともほかの土業などからのものが多くなっていますか？

三重 他土業からのご紹介が多いのですが、例えば、お客様の会社の担当者が転職した先で社労士を変更してくれたりとか、相談に呼

んでいただしたりすることなどもあります。

顧問契約をしていないけど、個人的に教えてくださいと電話をかけてくる方もいて、そうした相談には、まあ種まきだと思って答えています（苦笑）。

その分、実際に相談をいただいた時には成約率が高くなっています。

福田 ご相談には、やはり直接お会いして対応しているのですか？

三重 そうですね。私のところに集まるご相談は、ある程度大きな問題になっているケースが多いので、やはり会社に来てほしいと言われます。

それも、担当者レベルではなくて、経営者や役員も同席して相談、即対応してほしいといったものが多くなっています。特に最近は、役員が絡んでいるケースが増えています。

福田 やはりリモートでご相談に対応するのと、役員室などで話すのでは違いますか？

三重 やはり、熱量が違いますね。私は、どうしても分かってほしいというときは、ある程度の演

技を入れますので。

福田 相談の内容多いのは？

三重 従業員トラブルがおよそ6割を占めています。

最近は、予防案件も多くなっています。誰が見ても明らかに法律違反だけれども、会社の制度や都合があって変えられない。その上で、どうすればいいですか？ という「難問」が多くなっています。

福田 私たちが実務家として対応していく上では、会社の背景や事情を踏まえて問題解決をしていかなければ、労務相談ではなくて、ただの法律解説のようになってしまいますからね。

三重 法律違反だと一蹴するのは簡単ですが、リスクや困難がある中で、その先をどうやるのかが専門家の仕事だと思います。

福田 お客様は、やはり中部地域が多いのですか？

三重 私は、エリアを絞っています。たとえ遠方のご相談でもお客様に頼られているうちが花ですので、ご相談にはできるかぎり応えていこうと考え、対応しています。

クライアントの担当者を、  
上のレベルを求めて教育する

福田 労務コンサルティングや労務アドバイザリーは、社労士の注目が集まっている分野で、多くの社労士がこの業務を扱いたいと思っていますが、やはり三重先生のようなご経験と高い意識を持つていなければ、経営者にも提案や助言が響かないように思います。

三重 例えば、人事や総務などのセクションがあって、担当者が数名いるような会社においては、私は時に叱責しても従業員を教育していきます。

私がいるうちはいいですよ、私がやれば。でも、私がいなくなったら、その会社が困ることになる。だから、担当者は100%は知らないでもいいですが、6割くらいは理解して他の従業員の質問に答えられるようになっていなければならぬと思っています。

そうした状況にすることもまた、私の使命だと思っています。だから、叱責もするし、時には厳しく当たることもあります。

ですから、担当者は恐怖感を覚



代表の三重英則氏